

GACETA DE MADRID.

MARTES 11 DE OCTUBRE DE 1825.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

SUECIA.

Stockolmo 9 de Setiembre.

Cuando estuvo en Paris el consejero de Estado conde de Lovenhiehm, nuestro embajador en aquella corte, la casa Mazet y compañía le ofreció remitir á los propietarios de las minas de Suecia, por la cantidad de 3000 francos, un secreto para preservar de la oxidacion á todos los efectos de hierro, mediante cierta composicion metálica. Los individuos de la compañía de minas y del comercio, reunidos á los de la academia de ciencias, y á los comisionados por la factoría de hierro encargados de examinar dicho secreto, han juzgado que debia adoptarse.

INGLATERRA.

Londres 27 de Setiembre.

De algunos meses á esta parte hemos anunciado por tres veces que el Parlamento no se disolveria este año, opinion que sostuvimos á pesar de las aserciones contrarias que se divulgaban con toda confianza; aserciones que de 15 dias acá se han renovado, y á nuestro parecer con mayor fundamento.

La cuestion sobre si seria urgente, y hasta qué punto, disolver el Parlamento en este año, ha vuelto á llamar la atencion de los Ministros de S. M., entre los cuales se decidieron algunos con todo empeño por esta medida; pero consideraciones intimamente enlazadas con dos grandes medidas políticas, que el Parlamento actual se ve precisado en algun modo á tratar y ventilar en la próxima sesion, dieron motivo á una fuerte oposicion á dicho dictámen.

En este estado se hallaba el asunto á principios de esta semana, cuando llegaron á Londres Mr. Canning, lord Liverpool, el duque de Wellington y otros individuos del Gabinete. Sabemos que Mr. Canning fue de parecer que no se disolviese el Parlamento este año, porque no siendo esto necesario, podria suceder en las actuales circunstancias que el espíritu de partido causase alguna agitacion, que era conveniente evitar.

En fin, despues de una larga discusion, segun hemos sabido, ha prevalecido el dictámen de Mr. Canning y de sus partidarios, y se ha resuelto la permanencia del Parlamento en este año; decision que podemos asegurar haberse tomado antes de reunirse el consejo de Gabinete, que se celebró el jueves. Tenemos por muy acertada esta decision, puesto que los Ministros no podrian conseguir una eleccion general á su gusto en circunstancias las mas favorables para ellos; porque cómo seria posible aumentar la popularidad del Gobierno? Por otra parte es seguro que no hay probabilidad alguna de que esta popularidad pueda disminuirse, al paso que es muy posible que las circunstancias, que han hecho inútil la disolucion, se modifiquen en gran parte, ya que no desaparezcan del todo, antes de concluirse la proxima sesion. El evitar el peligro presente no expone á ningun peligro futuro. Asi habla el *Courier* de la tarde de hoy; y con el coincide el *Morning-Post* de esta mañana, quien se expresa de este modo:

„Tenemos la satisfaccion de poder calmar el cuidado general, causado por el temor de la próxima disolucion del Parlamento. La cuestion se discutió en el último consejo; y nos hallamos autorizados para anunciar que el Parlamento no se disolverá este año.

El *New-Times*, diario tambien de la mañana, habla asi: „A pesar de la certeza con que se creia la disolucion del Parlamento, podemos asegurar que no se disolverá este año.”

No obstante en el *Britis-Traveler*, periódico de la tarde, se lee lo siguiente:

„Se da como cierto que no se disolverá este año el Parla-

mento: sin embargo, existe una opinion muy general de que el Gabinete habia decidido se disolviese inmediatamente, y en la ciudad se decia esta mañana que se hacian preparativos oficiales al efecto. De aqui es que esta importante cuestion puede aun mirarse como no decidida.”

— Los periódicos de la India refieren que un elefante perteneciente á Mr. Hoddam, empleado civil de la compañía en Giat, solia pasar ordinariamente por un puentecillo que atravesaba el foso, para ir á casa de su amo á la ciudad. Al llegar á él un dia se volvió atras, y solo á fuerza de palos y de mal tratamiento se le pudo hacer que caminase adelante, y aun entonces no lo verificó hasta que lo hubo examinado primero con su trompa. Por fin avanzó el animal; pero antes de haber llegado al otro lado se desplomó el puente, y el elefante con su guia cayeron en el foso, habiendo quedado muerto este, y el elefante gravemente herido. Se cree que la última vez que lo pasó habia conocido la debilidad del puentecillo. Todos saben que estos animales no pasan jamas ninguno sin que primero examinen con su trompa si tiene bastante solidez para poderlos sostener, y que tampoco entran en ninguna canoa sin hacer la misma experiencia.

— El gobierno de Buenos-Aires ha pasado á la Cámara de los representantes el proyecto de ley siguiente:

Artículo único. „Se declara inviolable en el territorio de la provincia el derecho que todo hombre tiene de tributar á la divinidad el culto religioso conforme á su conciencia (1).”

— Sabemos por el capitán de navio *Susquehanath*, procedente de Buenos-Aires, que algunos dias antes de su salida (el 8 de Junio) llegó á la rada exterior de Buenos-Aires una escuadra del Brasil, compuesta de la fragata *Maria de Gloria*, tres bergantines de guerra, una goleta, dos corbetas y tres lanchas cañoneras. Al punto envió á tierra el almirante un oficial, intimando al gobierno de Buenos-Aires renunciase todo derecho á la banda oriental, y reconociese al Emperador como poseedor legitimo de esta provincia. El gobierno respondió no entablaria negociacion alguna sin que el almirante se retirase con sus fuerzas.

FRANCIA.

Paris 30 de Setiembre.

El Sr. marques de Moustier, embajador nombrado para la corte de Madrid, ha tenido el honor de ser admitido á presencia de S. M. en 25 del corriente para despedirse. S. E. se propone llegar á Madrid á fines del próximo mes de Octubre.

Instrucciones de la sociedad griega de Paris, remitidas al general Roche el 12 de Marzo de 1825.

„El general Roche debe ante todas cosas penetrarse muy bien de que la sociedad griega de Paris que lo ha enviado no pertenece á ningun partido; pues que no se ha formado sino con el fin de auxiliar por todos los medios que esten en su mano los heroicos esfuerzos que estan haciendo los cristianos del Oriente, para defender su patria y el libre ejercicio de su Religion. Debe pues manifestarse indiferente á los conatos de la política interior y exterior de aquellos, y limitarse en todos los casos que se presenten naturalmente, á hacer conocer los peligros de las divisiones intestinas, y los inapreciables beneficios de la union, capaz por sí sola de hacerlos triunfar.

„Un oficial frances de un grado elevado en el ejército, y que

(1) He aquí tantas religiones, ó mas bien irreligiones, cuantos habitantes, naturales ó extrangeros, haya en el pais de Buenos-Aires. *Quot homines tot sententiae*. Cada cual tendrá su conciencia particular, y de consiguiente el derecho de dar el culto que se le antoje. Reformadores europeos, avergonzados de haberos quedado tan atrás!

con él lleva la estimacion y el afecto de sus competidores, no debe, al ofrecerse generosamente para defender la causa de los griegos, hacer mérito de este sacrificio, ni para importunarles con su zelo, ni siquiera para obligarles á aceptar sus servicios. La moderacion y la cordura, una sabia y prudente reserva, mucha franqueza, unida á una grande discrecion, tales deben ser las bases de la conducta del general Roche. Ayudará con sus luces, con su experiencia y con sus brazos al Gobierno griego en todas las operaciones militares; pero se guardará mucho de solicitar ó prevenir que se lo supliquen; y aun cuando se emplee mas activamente por el triunfo de una causa tan sagrada, lo hará con toda consideracion, respeto y obediencia, cualidades que harán sus servicios tan agradables como útiles, é inspirarán entera confianza, al mismo tiempo que obliguen á la gratitud.

„La sociedad que se ha formado en Paris, como tan interesada en un suceso á que dirige todos sus votos, desea sobre todo que el Gobierno griego le indique los medios de serle útil. Guiada de estos sentimientos formó desde luego el designio de proponer al Gobierno y á sus principales gefes Miaulis, Botzaris, Canaris, Nicetas y otros, que se encargaria de dar en Paris á sus hijos la educacion mas distinguida; pero el temor de comprometer la delicadeza de estos Generales, ó de herir su amor propio nacional, ha suspendido esta resolucion, efecto del primer momento de su entusiasmo. Sin embargo el general Roche está encargado de manifestar á estos ilustres defensores de la Grecia el honor que tendria la sociedad en proporcionar á sus hijos todos los recursos que puede ofrecer la civilizacion de la Francia; y en este caso designará algunos de sus individuos que se ocuparán personalmente en la educacion de estos ilustres niños. Tambien ofrecerá hacer conducir á Francia otros jóvenes griegos, para cuyo caso ya estan asegurados los fondos necesarios para ocurrir á los gastos del viage y manutencion de ocho en un colegio por tiempo de cuatro años.

„El general Roche está autorizado para recibir los que el Gobierno le indique, y para enviarlos á Paris con todo cuidado, y con las precauciones necesarias. La sociedad juzga, respecto de la enseñanza, que lo que mas falta hace á los griegos, y lo que les será mas útil, es la parte de instruccion que pertenece á las artes mecánicas, ó á las mas nobles, como la arquitectura militar de tierra y de mar. Por lo demas, está pronta á modificar sus ideas, con arreglo á los conocimientos mas exactos que los gefes del Gobierno tuviesen á bien comunicarle acerca de las necesidades del pais, y de entenderse siempre con ellos en todas las medidas que fuere necesario tomar, ya sea para la restauracion de su patria, ya para introducir en ella la cultura de las ciencias y de las artes.

„Las operaciones de la sociedad no adquirirán aquel grado de importancia y de utilidad de que son susceptibles, hasta tanto que conozca perfectamente la situacion política y militar interior y exterior de la Grecia; y para ello el general Roche se ocupará en suministrarle noticias exactas sobre estos interesantes objetos, aplicándose particularmente á comunicarle hechos auténticos y de interes general. Dirigirá sus miras sobre la organizacion de los ejércitos de tierra y de mar, sobre sus operaciones, sobre la situacion moral y política de los turcos, sobre la del Epiro, de la Macedonia, de la Tesalia, y de todo el Archipiélago. Los pormenores que nos envíe sobre todos estos objetos, asi como tambien sobre la situacion de las rentas y de las provisiones de un pais, en que el estado de la guerra no ha permitido todavia arreglar sino con el objeto de la defensa comun, serán sencillos, exactos y dictados por la mas severa imparcialidad. La correspondencia para comunicarlos será frecuente, no interrumpida, y abundante de hechos y de observaciones.

„Si el general Roche hallare en la Grecia comisionados de otras sociedades ó Potencias, no se olvidará en manera alguna de que la Francia está en paz con toda la Europa; pero se apresurará á participar á la sociedad de Paris sus miras políticas, si se las manifestasen.

„El general Roche tiene sobrado talento y sagacidad para que sea necesario advertirle que tenga cuidado, y esté prevenido contra las intrigas y los poderosos que rodean por lo comun á todo Gobierno nuevo. Alejará igualmente de sí todos los sujetos que le parezca no sirven á la Grecia sino por miras ó intereses personales. Entablará con los demas relaciones de amistad recíproca; evitará con estos todo motivo de desavenencia, y no tendrá sino emulacion y zelo por conseguir el bien general, que es libertar á la Grecia del yugo infame de sus opresores. (*Artículo comunicado por la sociedad griega.*)

— He aqui la traduccion, casi literal, de una carta, cuyo origi-

nal se guarda en un archivo de la ciudad de Brujas, dirigida á todos los Principes cristianos por la Infanta de Portugal Isabela, esposa de Felipe el Bueno, Duque de Borgoña, y Conde de Flandes, cuando los turcos se apoderaron de Constantinopla en 1433. Esta carta está datada en Brujas, y el periódico de donde se toma advierte con razon que parece escrita en el año de 1825. Tal es la semejanza y conexion del estado actual de cosas con los sucesos y demas circunstancias que ocurrían cuando se escribió; dice así:

„Príncipe, ornamento de la cristiandad, y Señor católico por la gracia de Dios:

„La voz de una Princesa, criada entre las delicias propias de su sexo, no tiene seguramente una elocuencia enérgica, capaz de demostrar á los Principes cristianos la necesidad urgente de prestar un servicio, de que depende en gran parte la dignidad de su augusto caracter. La causa que me propongo defender es la de Dios: causa que por sí misma habla al corazon de los verdaderos cristianos. La defensa de la cruz; la proteccion de los altares es la principal y única garantia de nuestra eterna salvacion.

„Los bárbaros del Asia, discípulos del Coran, han tomado por asalto la capital del Oriente, y sus destrozos deshonoran la Religion santa. Tremolan sus estandartes sobre los muros de la antigua Bizancio, regados con la sangre de tantas víctimas de la fe cristiana. La conquista del gran Constantino, sobre los idólatras, es hoy presa de los hijos de Mahoma, cuya cimitarra amenaza al resto del imperio griego. El afortunado pais de las artes y de las ciencias se ve amenazado del furor de los turcos y de una general destruccion de sus costumbres y de su religion, sustituyéndole el Alcoran. Atenas y Tebas, depósitos de las letras, nos dejan una triste y eterna memoria de lo que fueron, y la patria de los Milciades, de los Aristides y de los Temístocles se verá talada por una chusma de bárbaros infieles. Esta causa no es de los griegos solamente, lo es de toda la cristiandad: la humanidad exige imperiosamente nuestro auxilio; y Dios, que vino al mundo para redimirnos, exige nuestro valor y constancia contra los enemigos de su evangelio.

„Si yo tuviera la elocuencia de S. Pablo, la fortaleza de Sta. Catalina para sufrir, y la magestad y poder de los Reyes cristianos para vengar y castigar, me presentaria la primera para hacer reemplazar la santa cruz de Cristo á la media luna sarracena; pero mi débil sexo, capaz solo de piedad y mansedumbre, no alcanza á mas que á desear se realicen mis votos de ver al heroismo cristiano luchar contra la ferocidad de los hijos del Coran, y reunido en masa, formar un muro impenetrable al pais de las letras y de las artes contra la doctrina de Mahoma.

„Si entre tantos virtuosos Reyes y dignos caballeros se hallase uno que no quisiese ser el primero en acometer al enemigo para dar así un ejemplo vivo de emulacion; yo, aunque muger, estoy pronta á mostrarle el camino de la gloria para servicio de Dios y de la Religion; esperando avergonzar con mi ejemplo á los que no tengan valor para imitarme. *Isabel, Infanta de Portugal, duquesa de Borgoña, y condesa de Flandes.*” (*L'Etoile.*)

— El capitán Francklyn, y los individuos de la expedicion á sus órdenes, deben dirigirse al fuerte William, por el canal que se comunica con el lago Erié, el lago Huron y el Superior. Desde aquel punto pasarán á los lagos Winipeg, Atabesca, y al de la grande Osa, en cuyas inmediaciones deben invernar. En la primavera bajará la expedicion por el rio Mackenzie hasta el estrecho de Behering, donde hallará un navio dispuesto para trasportar la expedicion á las Indias. El destacamento del doctor Richardson se separará del capitán Francklyn en la embocadura del rio Mackenzie, y explorará el pais hasta el de la Mina de Cobre. El capitán Buchey, despues de haber desembarcado al capitán Francklyn en Canton, tomará provisiones para el Estrecho de Behering, donde cuenta hallar al capitán Parry. Los agentes de la compañía de la bahía de Hudson han formado depósitos de provisiones para toda la ruta. La falta de las canoas, abandonadas en el cabo Turnagain, ha sido para la última expedicion, terminada de un modo tan desgraciado, grande obstáculo para el paso de los rios; pero la actual expedicion se ha provisto de un batel de tela impenetrable al agua, hecho de un modo tan ingenioso, que puede dividirse en trozos y meterse en una alforja ó talego.

— El cometa actualmente visible, que algunos periódicos de los departamentos tienen por nuevo, es el mismo que descubrió el 15 de Julio último Mr. Pons en Marlia, y se anunció en aquella época. Desde entonces acá se le ve en Paris y en todos los observatorios de Europa. Aunque muy pequeño en el momento que se descubrió por la primera vez, ha adquirido, al acercarse

al sol, bastante magnitud y brillo para poder verse á la simple vista. Su cola es de 3 á 4 grados, y su movimiento aparente continúa siendo muy lento. Aun se le verá mucho tiempo, y cuando cesé la luna de eclipsarlo con su luz, podrá verlo el público fácilmente al oriente del signo Tauro, donde sale á las 10 de la noche; y queda visible todo lo restante de ella.

— Se persiguen con actividad todas las reuniones de trabajadores: unos 60 de ellos, que se juntaban en épocas determinadas en una taberna de la calle de Chanvriere, habian organizado esta especie de asociacion con un presidente y dos secretarios, y tomaban el titulo de *discípulos de Apolo*. Este presidente y los secretarios han sido llevados hoy al tribunal de policia correccional, y se les ha condenado en 25 francos de multa cada uno.

Extracto de una carta de Mr. Belanger, botánico del Rey en Pontichery, que acompañó al vizconde Desbassayns de Richemont en su viaje por tierra á las Indias, escrita con fecha 28 de Mayo en Tauris.

„El 15 de Abril dejamos á Teflis: gracias á la bondad y sollicitud del general Yermoloff; comandante en jefe del ejército del Cáucaso, todo estaba dispuesto para facilitar nuestro viaje.

„El pais que se extiende entre Teflis y Karaklisse es monstuoso, y nada presenta que sea interesante. El príncipe de Karaklisse, de origen georgiano, comandante de las tropas rusas que se hallan en esta frontera, nos recibió con mucha distincion, hasta proporcionarnos diversiones, haciendo que sus soldados representasen algunas piezas teatrales; sus canciones á coros causaban un efecto muy agradable. El Príncipe nos acompañó hasta Gormi, última ciudad de su Gobierno; y allí nos entregó á la guardia de Beygler-Bey de Tauris, que volvia de una comision cerca del general Yermoloff, y marchaba á Persia con su comitiva.

„En las cercanías de Erivan salió á nuestro encuentro un kan acompañado de una numerosa escolta; nos alojamos en casa del gobernador de esta ciudad, y desde nuestra habitacion descubrimos el monte Ararat y Elzaniatzin, ó *Tres Iglesias*, edificado sobre el mismo lugar en que se detuvo el arca de Noe. Las espumosas olas del Zenguy corrian debajo de nuestros pies. Erivan, que los persas miran como el baluarte del imperio, no está defendida sino por muros de tierra, y se halla dominada por todas partes. Teniendo que vadear el Axai, nuestros caballos lo hicieron á nado, y nosotros sobre balsas. No lejos de este rio, y sobre el camino de Marent, entramos por unos desfiladeros situados en medio de las rocas, y tan poco seguros, que en el año último habia sido atacada y robada en este sitio una caravana escoltada por 500 hombres.

„Pocos dias despues de nuestra llegada á Tauris hizo saber el Príncipe Abbaz-Mirza al vizconde de Richemont, que le recibiria el dia siguiente segun la costumbre de aquellos paises, enviándole al mismo tiempo varios dulces. En efecto fuimos recibidos por el Príncipe con toda la pompa y ceremonial asiático; caballos ricamente enjaezados nos condujeron hasta las puertas de palacio, precedidos de algunos hombres con bastones, quienes hacian uso de ellos para apartar la mucha gente que se agolpaba, y nos impedia el paso. Luego que llegamos á la presencia de S. A. puso en sus manos Mr. de Richemont (lo que es allí un honor muy distinguido) la carta que llevaba. Un criado conducia los regalos colocados en una bandeja de plata. El Príncipe heredero manifestó una benevolencia muy particular en el recibimiento que hizo á Mr. de Richemont; y entre otras expresiones amistosas le dijo lo siguiente:

„Yo quiero á la Francia: vos sois frances, y por consiguiente mi amigo: todas las provincias de mi Gobierno estan á vuestra disposicion.”

„Abbaz-Mirza es un Príncipe amable: en su conversacion manifiesta mucho talento, y sus modales tienen grande atractivo; sus facciones son bellas y regulares; pero algo desfiguradas por los dolores que le causa una enfermedad del hígado muy inveterada. Como á médico se dignó consultarme sobre el estado de su mal; y quedé sorprendido al ver que mi dictámen era conforme con el del doctor ingles Cormie, que le asiste.

„El Príncipe concedió al vizconde otra audiencia para tratar de negocios; esta fue en secreto, y le pareció tanto mas larga á Mr. de Richemont, cuanto que invitado á sentarse, y obligado á hacerlo como lo acostumbran los persas, tuvo que estar por espacio de dos horas en una actitud sumamente molesta para un europeo; es decir, sobre los talones y con las rodillas dobladas.

„Ocho dias despues nos dió el Príncipe una funcion en su

casa de campo, en la cual hallamos varias personas de distincion. La sala en que se recibia estaba adornada de pinturas y retratos, entre los cuales se veian los de Alejandro, de Selim, y otro que nos admiro mucho. Durante la comida una cuadrilla de bailarines y de músicos se esmeró en divertir á los convidados. Sus instrumentos se reducian á tambores; á zambombas; cuyas cajas eran de barro cocido, á una especie de guitarra, y á otro que llaman cherwan, parecido á una gaita.

„Ayer 17, despues de haber enviado el Príncipe los regalos de costumbre, nos hizo saber que recibiria en sus jardines á Mr. de Richemont para darle la audiencia de despedida, la que en efecto se verificó con el mismo ceremonial que ya se ha descrito; y al tiempo de retirarse el vizconde le dijo Abbaz-Mirza, que siendo su amigo le exigia que le comunicase noticias de su persona desde cualquiera parte donde estuviese.

„Por lo que hace á mí, como discípulo de Hipócrates, me dió entrada en varios serrallos. Ojos lindos, nariz aguileña, boca hermosa, sobre una estatura algo alta; tal es el retrato de las mugeres persianas, entre las cuales se hallan tambien tantas feas como en todos los paises.

„Nos estamos disponiendo para marchar dentro de dos dias á Theran, desde donde os daré noticias.

„Hasta ahora nuestras colecciones de historia natural no son muy considerables; pero vamos á entrar pronto en un pais donde espero que podremos hacer abundantes colecciones, sobre todo de botánica: la estacion principia á ser muy favorable para ello.”

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Santiago 30 de Setiembre.

El domingo 18 del corriente una joven extranjera, natural de Nimegk, electorado de Sajonia, recibió el bautismo solemne, que ansiaba algunos años habia, en la magnífica iglesia de San Martin, de monges benedictinos, de esta ciudad. A la hora señalada se presentó la catecúmena á la puerta de la iglesia, cubierta con velo negro; acompañada de la condesa viuda de Jismonde, y de su hija la joven condesita, que salió del colegio donde se educaba para servir de madrina. El abad del monasterio con sus ornamentos pontificales, acompañado de los ministros sagrados y de todos los monges, con un inmenso y lucido concurso del pueblo, dieron grande esplendor á esta augusta ceremonia de nuestra Religión santa.

Concluido este acto, y cantando el *Te-Deum* un coro de niños, fue conducida la neófitá, en medio de varias matronas y doncellas servitas, á la iglesia de S. Miguel, donde asistieron á la misa, que se celebró con gran solemnidad, por ser aquel dia la fiesta de nuestra Señora de los Dolores, patrona especial de los servitas. La neófitá suplicó que se la admitiese en esta orden, como se hizo; y en la procesion que á la tarde salió por la ciudad se la vió entre las demas hermanas, con grande edificacion y lágrimas de ternura que derramaron muchos espectadores de estos actos; y á la joven neófitá se le vieron tambien correr devotas lágrimas por sus mejillas al tiempo que el predicador pedia á Dios por ella, para que le concediese el don de la perseverancia.

Sevilla 1.º de Octubre.

Nuestro Smo. Padre Leon XII acaba de dar á este pueblo una nueva prueba de su gran bondad y paternal sollicitud, accediendo á los humildes ruegos de esta archicofradía del Santísimo Sacramento, sita en la parroquia del Sagrario de la catedral, para que se dignase admitir el titulo de cofrade suyo. Esta antigua é ilustre archicofradía, que ya tenia la honra de contar en el número de sus individuos á muchos personages augustos, al paso que se halla penetrada de gratitud por tan singular distincion, conoce demasiado las nuevas obligaciones que le impone un favor tan señalado del padre comun de los fieles. Con este plausible motivo ha dirigido á la archicofradía nuestro virtuoso prelado el Excmo. Sr. D. Francisco Javier Cienfuegos una alocucion propia de su zelo pastoral, excitándola á aumentar mas y mas en este pueblo piadoso la devocion á tan augusto Sacramento. Tambien se ha dignado encargarse de dar las debidas gracias á S. S. por medio del Excmo. Sr. Nuncio, entre tanto que la archicofradía acuerda lo necesario para tributarlas debidamente al Santísimo Sacramento del Altar.

S. Lorenzo 9 de Octubre.

S. M. ha salido á paseo ayer y hoy, y le ha probado muy bien.

S. M. la REINA y los Serms. Sres. Infantes continúan sin novedad en su importante salud.

Madrid 10 de Octubre.

El ayuntamiento de la ciudad de Tarragona, y el comandante del tercio de voluntarios Realistas de Daroca, han dirigido dos humildes exposiciones al Rey nuestro Señor, felicitándole por el pronto exterminio de la facción de Bessieres, y reproducen en ellas sus sentimientos de lealtad y adhesión al trono.

VARIEDADES.

Los suscritores al *Curso completo de teneduría de libros, ó modo de llevarlos por partida doble*, por D. Josef Maria Brost, acudirán á recoger el primer cuaderno, y adelantar el importe del segundo, que está en prensa, á las librerías en que se hayan suscritos.

Pocos años há que se ha resucitado, digámoslo así, el modo de llevar los libros de cuenta y razon por partida doble: y la Real orden de 2 de Setiembre último, que manda instruirse en él á los empleados en las contadurías y administraciones de la Real Hacienda, ha probado la utilidad de este método, y animado á muchos á tomar de él las nociones necesarias.

Algunos han creído que este era un descubrimiento muy moderno, debido á los franceses, y no ha faltado quien lo ha calificado con el exagerado y poco merecido epíteto de *el mayor esfuerzo que ha hecho el entendimiento humano*.

Sin dejar de confesar la mucha utilidad que pueden sacar de él, no solo los comerciantes, sino las oficinas de cuenta y razon, y muchas personas particulares, se puede asegurar que no es nada difícil el imponerse en su mecanismo, cuando se ha practicado tan generalmente en todas partes.

Aunque el traductor de la obra que se anuncia dice que fueron los italianos los primeros inventores del método de partida doble, no lo prueba, ni es fácil probarlo; pues no basta citar el primer escrito de esta clase en el año de 1495 para creer que su autor fue el que lo inventó; sino que era menester probar que no se conocía ni practicaba anteriormente en el comercio.

En nuestra España era tan comun á mediados del siglo xvi, que lo usaban todos los hombres de negocios, tanto naturales como extranjeros; y así se mandó por una ley, que es la 12.^a lib. 9.^o, tit. 4.^o de la Novísima Recopilación; y de ella se infiere que ya había muchos años que era muy conocido en toda Europa.

El primer tratado de esta materia publicado en España, de que hay noticia, es el de Bartolomé Salvador de Solórzano, natural de Medina de Rioseco, impreso en Madrid el año 1590 en casa de Pedro de Madrigal, que lo tituló: *Libro de caja, y manual de cuentas de mercaderes y otras personas*, que no es otra cosa mas que el método actual modificado, y puesto con algunas variaciones al estilo del día. Pero es tal la claridad y sencillez con que este autor explica sus operaciones, en 54 páginas en 4.^o, que quizá sería muy conveniente á los que se dedican á la partida doble el que algun curioso emprendiera su reimpression, haciéndole algunas cortas modificaciones, para dejarlo al estilo de las obras que últimamente se han publicado.

Para probar que este método ha sido general en España siglos há, y que no se tenía memoria de quien fuese el inventor, oigamos un parrafo del prólogo del autor citado.

„Y para el remedio de ello (habla de la confusion en las cuentas por los métodos ordinarios) les fue forzoso (á los hombres) inventar, como inventaron, dos libros, intitulado el uno de Caja (que en otra parte llama *Mayor*), y el otro su *Manual (Diario)*, para escribir en ellos todas sus cuentas, porque teniéndolas por este orden se suman y averiguan con facilidad, y ven los dueños de ellas lo que les deben y ellos deben, y todo lo demas que pretenden saber de lo que en ellas está escrito. Y así de ordinario los hombres curiosos y de grandes contrataciones y haciendas, naturales y extranjeros, usan de estos libros *Manual y de Caja*, y no de otros. Quien haya sido el primer inventor de ellos no se sabe, mas de que se entiende que fue inventiva de un hombre solo, y puesto en percision poco á poco con el tiempo por muchos, como se ve por experiencia; pues nunca estuvo tan en buen punto como ahora está.”

El cuaderno que se anuncia del Sr. Brost está escrito con claridad y buen método, y es de creer que los que le sigan hasta completar la obra francesa de DeGrange, que se ha propuesto presentar en castellano con algunas modificaciones, lo estarán del mismo modo, para que los dedicados á este útil método consigan en el menor tiempo posible el fin que se proponen.

AVISO.

Con Real permiso se rifa una casa en la plaza mayor de esta

corte, señalada con los núms. 4, 5, 6 y 7 de la manzana 104, cuyo total coste de sitio, obras y gastos ascendió á 9350621 reales vellon, la que queda sin mas carga que la de cuatro faroles.

Con este motivo se han formado 300 billetes numerados por su orden, que se despacharán por enteros y medios desde la publicacion de este aviso en todas las administraciones de Reales loterías en esta capital y provincias del reino, al precio de 26 reales cada billete entero, adjudicándose la finca al número igual al que en el sorteo de la lotería moderna, que se celebrará en 7 de Diciembre próximo, bajo igual número de suertes, obtenga el premio mayor.

La venta de billetes se concluirá en todas las provincias el día 26 del mes de Noviembre de este año; en esta capital el 4 de Diciembre; pues verificándose el sorteo el día 7 del mismo, es necesario este intervalo para arreglar las operaciones que deben precederle.

CAMBIOS DEL DIA 10.

Londres.....	38½ á ½.
Paris.....	16 1 á 2.
Amsterdam.....	00
Hamburgo.....	00
Cádiz.....	½ á ¾.
Sevilla.....	1.
Málaga.....	par.
Valencia.....	½ á ¾ daño.
Murcia.....	2 idem.
Barcelona á pesos fuertes.....	¾ beneficio.
Zaragoza.....	1 daño.
Bilbao.....	¾ á 1.
Coruña.....	1 á 1½.
Deuda consolidada con interes.....	00
Idem sin interes.....	00
Intereses de vales.....	3 valor.
Vales consolidados.....	26½ á 27½.
Idem no consolidados.....	11 á 12.

ANUNCIOS.

Por providencia del Sr. alcalde de corte Cid y Miranda, y escribanía de Castro, se ha señalado para el día 24 del corriente, á las 12 de su mañana, en la audiencia de S. S., el remate de la escribanía de provincia, vacante por fallecimiento de D. Valdomero Moraleda, la cual se halla tasada en 1830500 rs., segun se anunció en la gaceta y diario de 29 de Setiembre último, y está hecha postura en 2120 rs. en metálico; rebajadas cargas, derechos de alcabalas, gastos de escribanía y demas que ocurran. La persona que quiera hacer mejora, lo ejecutará ante el expresado Sr. juez y escribanía de Lopez de Castro, donde se admitirán las que hagan siendo arregladas.

Se halla vacante el partido de médico de la villa de Gerindote, provincia de Toledo: su dotacion 600 ducados, cobrados por la justicia: el pueblo es sano, y se compone de 300 vecinos. Se admiten memoriales por todo el presente mes, los cuales se dirigirán á la justicia.

Demostracion fisica de la espiritualidad é inmortalidad del alma, por D. Agustin Cortiñas, un tomo en 4.^o = *El triunfo de la verdad y refutacion del materialismo*, por el mismo autor, un tomito en 8.^o

Estas dos obritas están impresas en la Coruña; y se venden en Madrid en la librería de *Lamata* de Barco. En ambas descubre su autor mucha erudicion é inteligencia en la anatomía y en otras ciencias, especialmente en las naturales. En la segunda obrita, compuesta el año de 17, é impresa en el corriente, impugna la Memoria de Mr. Berbanzois, publicada en Paris el año anterior, acerca de una nueva clasificación de los animales, propuesta por Mr. de Lamarck, como tendiente al materialismo.

Calendario para Castilla la Nueva, correspondiente al año de 1826, comprende las provincias de Madrid, Guadalajara, Cuenca, Toledo y Mancha alta y baja, con privilegio exclusivo de S. M. Se hallará de venta desde el 15 del presente mes de Octubre en Madrid librerías de Razola y de Sanz, á real en papel. Los hay tambien finos con su portada grabada que representa las cuatro estaciones del año, encuadernados en tahilete, pasta fina y rústica con cubiertas variadas y de colores. Para mayor comodidad del público se han puesto de venta en Cuenca librería de Mariana, en Toledo en la de Hernandez, en Guadalajara en la de Baigorri y en Talavera.